
■段言堂

□本报记者 段西元

我我们们““有有””佩佩莱莱
他他们们有有阮阮光光海海

亚冠资格赛山东鲁能4:1大
胜 河 内 FC晋 级 正 赛 ， 算 是 为
2019年的中国足球开了个好头。
4∶1看上去是两个档次球队之间
的比赛， 不过综观比赛过程， 山
东队踢得并不那么 “舒服”， 如
果不是靠教练的调整， 如果不是
靠超级外援的超级发挥， 山东队
在主场很可能会吃个大亏。

上半时 0 ∶1落后的情况下 ，
李霄鹏下半时令旗一挥， 派上了
刘军帅、 刘彬彬和周海滨。 神奇
的是， 三个替补球员在比赛中都
取得了进球， 本场比赛下半时的
换人调整， 足够李霄鹏 “吹一辈
子”， 因为三替补全进球的事情，
在世界足坛都极其罕见。 不过，
真正让山东队半场之间脱胎换骨
的 ， 还是李霄鹏在战术上的调
整。 上半时山东队真的过高估计
了自己 ， 跟河内队玩儿起了传
控， 这简直是让 “李逵” 去拿着
针 “绣花儿”。 下半场山东队回
归了自己的传统打法， 就是长传
冲吊， 最终冲垮了越南人的防守
堤坝。 山东队的超级中锋佩莱居
功至伟 ， 他不但打进反超的进
球， 后两个进球他也充分起到了
支点作用。 佩莱是得分的保障 ，
更是山东队的战术核心， 山东队
的进攻几乎都是围绕他来进行
的。 佩莱的冲击力， 亚洲一般的
对手是很难与之抗衡的。 河内队
主教练赛后也承认———很难防守
佩莱。

很难想象， 如果山东队 “拿
下” 佩莱会是什么样子。 这也是
为什么佩莱已经34岁了， 鲁能俱
乐部还是愿意高薪与他续约的原
因。 在战术层面， 佩莱就是这支
球队的 “家长”， 在塔尔德利走
后， 甚至可说暂时是唯一的 “家
长” （因为我们还不知道比利时
大牌费莱尼究竟能起多大作用）。
河内队与山东队之间差就差在佩

莱这个点上， 争顶第一点永远失
败， 即便斗脚下， 佩莱也不是那
么吃亏 。 不过 ， 虽然防不住佩
莱， 我们却能清晰地看到， 越南
人在本土球员的质量上并不比山
东队差， 这可能是最令我们尴尬
的地方。 蒿俊闵在中超算是技术
最好的本土球员了， 但和越南球
员相比， 蒿俊闵在脚下功夫上没
有半点儿优势。 山东队的战术核
心是意大利人佩莱， 而河内队的
战术核心是19号阮光海。 河内队
锋线也有两名高大的外援， 不过
这两个非洲大个子更像是 “幌
子”， 处理关键的球通常是他们
身后的19号阮光海和10号阮文
决， 阮光海是球队真正的 “发动
机”。 比赛中阮光海表现出了高
出其他球员一筹的技术意识， 球
在他脚下就像粘住了一样不丢，
而且他的突破和分配球都非常合
理。 实际上亚青赛和亚洲杯这两
项重大比赛， 我们都领略了阮光
海的风采， 他 “越南梅西” 的称
号名不虚传。

山东队有佩莱， 意大利人能
够做出这样的表现体现了 “一分
钱一分货” 的价值， 河内队全队
身价绑一块儿估计也顶不上一个
佩莱。 但佩莱是买来的， 意大利
人有点儿老了， 山东队将来也许
还可以花大价钱买一个跟佩莱一
样牛的外援中锋。 而阮光海是越
南人自己的， 他是越南足球青训
体系最杰出的代表之一。 越南跟
阮光海水平接近的球员还有几
个， 而我们再找一个武磊这样能
力的本土球员很难很难了。 中超
球队大都跟山东队一样， 进攻体
系完全倚仗外援。 没有外援， 大
部分中超球队其实 “什么都不
是 ” 。 也 许 有 的 中 超 球 队 会
说———“有本事你也买啊”？ 但记
者要回一句———有本身你也培养
一个啊！
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■体育资讯

随着瑞秋的最后一击得手，
北汽女排的姑娘们紧紧拥抱在了
一起， 历史， 也就此被改写。 19
日晚， 做客上海卢湾体育馆的北
京汽车女排， 在先丢一局的不利
情况下以3∶1逆转击败同样表现
出色的上海光明优倍女排， 从而
在女排超级联赛半决赛中以总比
分3∶0战胜对手 ， 晋级决赛 。 这
是北京女排在长达23年的职业联
赛历史上首次晋级总决赛， 同时
这也是北京女排自1983年第五届
全运会获得亚军之后， 时隔36年
重返全国顶级大赛决赛。

郎平、 杨晓君、 冯坤、 薛明
……多年来， 北京女排从来不缺
少 超 级 球 星 和 属 于 她 们 的 闪
光 时 刻 。 然而 ， 她们却都留有
遗憾， 从未代表自己的家乡球队
登上过全国顶级职业联赛总决赛
的舞台。

时光追溯到1983年全运会的
女排决赛， 北京女排最终遗憾地
获得亚军。 此后的36年里， 北京
女排一直与全国顶级大赛的决赛
无缘。 中国排球职业联赛于1996
至1997赛季首次实行主客场制以
来， 北京女排此前的最好战绩也
仅是打入半决赛 。 职业联赛初
期， 北京女排甚至一度处于崩溃
边缘， 多次在甲级A组和甲级B
组两个级别间徘徊。

直到2010年， 北京汽车排球
俱乐部成立 ， 北京女排迎来新
生。 2010至2011赛季， 北汽女排
夺取甲级B组冠军并重返甲A联
赛； 2011至2012赛季， 北汽女排
历史性地挺进联赛八强； 2012至
2013赛季， 北汽女排首次闯进联
赛四强。

不过， 北汽女排此后再次陷
入相对低谷， 并频繁换帅， 四强
也成为球队无法逾越的关口。 本
赛季， 在主帅张建章的率领下，
北汽女排时隔6年再度杀进四强。
这一次， 北汽女排不仅有优秀外
援瑞秋和迪克森、 本土国手刘晓
彤和曾春蕾， 更引来了顶级国手

丁霞和王梦洁。 丁霞和王梦洁的
加盟， 不仅提升了全队的技战术
实力， 也带来了中国女排的拼搏
精神， 让北汽女排更加强硬。

面对上赛季联赛亚军上海女
排， 蜕变的北汽女排先是在主场
以3∶0完胜， 接着又在客场3∶2险
胜， 在五局三胜制的比赛中总比
分2∶0拿到赛点 。 19日晚北汽女
排在先失一局的情况下调整及
时 ， 连扳三局3∶1逆袭获胜 ， 历
史性首进联赛决赛。

技术统计显示， 北汽女排在
拦网得分、 进攻得分和发球得分
这三项关键数据上分别以13 ∶5、
57∶45和9∶3领先， 优势明显。 北
汽女排主帅张建章说 ： “任凯
懿、 刘晓彤、 丁霞、 张宇的拦网
都很出色 ， 我们控制了整个局
势 ， 全队贯彻了赛前布置的战
术， 并且发挥出了水平。”

在张建章看来， 球队作风上
的进步 ， 是北汽女排赢球的关
键， “一步一个脚印吧， 还是踏
踏实实地做好准备工作， 上海队
近年来基本稳定在联赛前三， 我
们对她们细腻的打法不太适应，
特别是复赛阶段的对决， 都是大
比分落后， 大家还是找到了应对
之策。 我觉得主要还是北京队作
风上了一个台阶， 大家敢于去争

胜， 敢于去发挥。”
“我还是比较激动的， 因为

北京队没进过决赛， 我们经历了
大起大落， 从复赛伊始的两连败
到后面的五连胜， 对我们来说，
心理上承受住了巨大的压力。 北
汽女排的姑娘们很不错， 队员们
在思想认识方面上了一个台阶，
明白打排球是怎么回事。 至于总
决赛， 不管对谁， 我们都肯定是
放下一切， 全力以赴。” 谈起总
决赛， 张建章这样说。

今年是队长刘晓彤效力北汽
女排的第13个赛季， 实现晋级总
决赛的突破 ， 让她十分激动 ，
“之前我没代表北京队打过总决
赛， 到达这一步是一分一分拼出
来的， 感谢所有的朋友 ！” 刘晓
彤认为， 正是丁霞和王梦洁的到
来， 给全队带来了中国女排 “每
球必争的劲儿”， 补上了球队的
短板。

谈起总决赛 ， 刘晓彤说 ：
“我们走到这一步已经胜利了 ，
接下来每一场一分分地冲， 总决
赛不管面对哪支球队， 我们都会
放低姿态去冲击对手， 因为我们
没有辉煌的历史。 对我们来讲，
每进一步都是值得开心的事， 都
是一种提高。 总决赛无论对谁，
我们都会搏杀到底！” （中新）

距离中超联赛开始还有不到
10天的时间， 北京中赫国安俱乐
部目前正在与留洋荷兰的张玉宁
进行接触， 如果一切顺利， 张玉
宁有望在新赛季加盟国安， 但目
前双方尚未完成签约。

张玉宁近况

合力万盛作为海牙中资控股
方， 为张玉宁加盟北京国安做出
了很多贡献， 合力万盛董事长王
辉透露 ， 虽然不舍张玉宁的离
开， 但为了球员的成长和职业发
展尤其是为国家队征战考虑， 只
能忍痛割爱， 为张玉宁转会打开

方便之门。
去年6月底， 张玉宁被西布

朗租借至荷甲海牙效力， 8月份
张玉宁为国出征亚运会， 帮助中
国代表队在男足项目上杀入16
强， 在对沙特的1/8决赛中他受
伤下场， 11月份才在海牙预备队
复出。

北京时间2018年11月25日凌
晨， 荷甲第13轮由中国球员张玉
宁所效力的海牙客场挑战兹沃
勒 ， 这场比赛张玉宁进入大名
单， 虽然未能首发登场， 但是比
赛进行到第78分钟他替补出场，
迎来了在新俱乐部的首秀， 这也
是他在时隔580天之后， 再次踏
上欧洲联赛的赛场。 张玉宁上场
之后很快就进入了比赛状态， 伤
停补时阶段他在多名后卫的防守
下， 一脚转身抽射击中立柱险些
进球。

最终海牙客场3 ∶2险胜兹沃
勒， 结束了联赛5轮不胜。 张玉
宁虽然只获得了十几分钟的出场
时间 ， 但是张玉宁把握住了机
会， 在这十几分钟的时间里， 他
充分发挥了自己在前场的支点作
用 。 而且在比分2∶2之际 ， 张玉
宁替补登场， 说明张玉宁已经赢

得了主帅的信任。

国安整体实力有望再提升

张玉宁目前是中国身价最高
的U23球员 （150万欧元）， 黄紫
昌 （70万欧元） 第2。

国安今年已经引进了三名内
援 ， 其中归化球员侯永永属于
U21球员 ， 内援名额还有三个 ，
俱乐部之前一直希望在前锋、 边
后卫几个薄弱位置继续加强球队
实力。 不过， 在这两个位置的本
土球员中， 能够称得上出色的就
比较少。

对于国安来说， 如果能够成
功引进张玉宁， 还是对锋线实力
有一定帮助， 张玉宁的前场支点
作用， 将为国安提供更为丰富的
进攻选择和套路。 另外， 新赛季
国安将面临双线作战压力， 四名
外 援 的 取 舍 也 是 留 给 施 密 特
的 一 道难题 ， 一旦在中超联赛
只能使用奥古斯托、 比埃拉、 金
玟哉这三名外援， 前场可能就需
要依靠本土前锋， 张玉宁如能加
盟国安， 将大大增强国安的整体
实力。

（北体）

创历史！ 北汽女排逆转上海挺进决赛

张玉宁来了？

新华社电 据美联社报道，国
际足联19日正式启动2023年女足
世界杯申办程序， 国际足联理事
会将于2020年3月通过非公开讨
论指定最终举办地。

2018年， 国际足联出台了严
格的男足世界杯申办要求， 主办
权 归 属 也 从 国 际 足 联 执 委 投
票 决 定改为由所有非申办成员
协会在国际足联大会上进行公开
投票决定。

根据美联社消息 ，2023年女
足世界杯的申办要求将参照男足
世界杯， 但最终主办权归属将由
包 括 国 际 足 联 主 席 因 凡 蒂 诺

在 内 的37人组成的国际足联理
事会决定。

“根据国际足联的相关条例，
除男足世界杯外， 其他国际足联
赛事的主办权均由国际足联理事
会决定。”国际足联在一份对美联
社的声明中表示。

根据国际足联官网， 有意申
办2023年女足世界杯的成员协会
需要在2019年3月15日前向国际
足联表达申办意向，并于4月16日
前完成申办注册，并最终在10月4
日前提交申办标书。

澳大利亚、南非、日本和哥伦
比亚已在此前表达过申办兴趣。

2023年女足世界杯申办程序启动


